





La Gruta (Córdoba), Viernes Crónicas, 24. VII. 1976 p. 2.

606974

# CRONICA LITERARIA >

por Almagro Santander

"LOS ESPAÑOLES EN MAGALLANES". DE MATEO MARTINIC. TALLERES GRAFICOS HERBAPHINT. PUNTA ARENAS, 1976.— Es difícil llegar a estas tierras meridionales del planeta. Difícil, porque aquí reinan la soledad, los largos silencios, la falta de enlaces urgentes con las otras regiones de la gran inmensidad terrestre. Pero mucho más difícil tuvo que ser ayer, cientos de años atrás, algunos siglos pasados donde el hombre tuvo que recurrir a la más inesperada chispa del ingenio para descubrir muchos nuevos, lejanos horizontes, y lo que es muy importante, colmar de una vez por todas el anhelo de aventura de aquellos majestuosos exploradores y navegantes que hoy sólo merecen la admiración de los hombres que vivimos en plena efervescencia por la familiaridad planetaria universal que se avanza.

De improviso, nos encontramos en nuestras lecturas con los viajes de los navegantes de antaño. Hombre, con las pupilas llenas de horizontes, de tierras donde el oro florecía como una flor incalculable. Marino que sólo navegaban a ojo de confianza bajo la luz de las estrellas. Un barcos de hermosos diseños, náufragos hermosos que seguramente, a vela de ilusión y de ansias de ciencia, marcaron los mares, aquellos aún desconocidos, para probar la dulce fruta de otras latitudes.

Fue lo que sucedió con el Nuevo Mundo. Y al Cristóbal Colón fue el primero en llegar a esas costas, remoto de las Indias tan buscadas, después vinieron otros, tan entros y arrojados como los que les precedieron. Y el algún día el barco naufragaba contra los escindidos desatascantes, de los restos de madera construían otro barco, tal la astucia y la audacia de aquellos tripulantes encantados.

Entonces, el camino era el mar. Larga calle azul que desembocaba a la vida o a la muerte. Y estas tierras meridionales fueron el hito deseado para llegar al país de las especies y del oro. Y le correspondió a Hernando de Magallanes este honor inesperado y casi casual de llegar por vez primera a las orillas de lo que el llamara Canal de Todos los Santos por haber arribado un lejano 19 de noviembre de 1520. Y desde aquella comienza la maravillosa historia de estas tierra-

Francisco García Jofré de Loaysa y en 1540 por aquellas que habían sido armadas por el Obispo de Plasencia con Quiñones de Vargas Carvajal, del naufragio de una de las cuales habría de surgió la leyenda de la Ciudad Encantada de la Patagonia o de los Césares. Fueron éstas con todo singularidad que trasciendieron con más peso que glorias y que no aportaron al conocimiento geográfico y al destino de la reciedumbre de los náufragos hispanos".

Es a lo que vamos; a esa "reciedumbre de los náufragos hispanos" que confirmán las primeras líneas de este comentario. Porque llega hasta estos nombres el recuerdo histórico de Mateo Martínic en su obra "Los españoles en Magallanes". Prosigue, entre otros, con las andanzas de Francisco de Ulloa y Juan Fernández Ladrillero, acompañados por el muy conocido Francisco Cortés de Ojeda,

Luego vienen las dramáticas expediciones de Pedro de Sarmiento de Gamboa, uno de los más ilustres navegantes españoles vinculados directamente con la vida y el hacer magallánico, con su historia primigenia y el paso torrentoso de su futura trayectoria.

Y más navegantes. Y más hechos que señalar.

Después de esta etapa inicial, Mateo Martínic ensalza las páginas de su breve obra al papel desempeñado por los españoles en la colonización y en el desenvolvimiento económico y social de la incipiente colonia. Y, de paso, nos entrega el dato curioso del primer hispano que llegó hasta estas lejanas tierras. Escribe Martínic: "Desde luego el primer español que vino a radicarse voluntariamente en la colonia magallánica, antes de 1800, cuando ella era aún un establecimiento penal - militar, fue un general tarcho, Juan A. Hurtado, quien llegaría a ser uno de los primeros en ejercer el comercio de ramos generales, además de otras varias actividades lucrativas, pasando a ser uno de los vecinos más apreciados del lugar".

Desde ahí en adelante, los nombres de los españoles vienen a ser conocidos por nosotros, especialmente con la figura del pionero José Montañez, quien re-

# **Los españoles en Magallanes [artículo] Almagro Santander.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Santander, Almagro, 1925-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1976

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los españoles en Magallanes [artículo] Almagro Santander.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)